

CORREO CONCERTADO

CORREO CONCERTADO

El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.
Toledo: D. Elina Galán, Comercio, 62
Madrid: Kiosco de *El Debate*, frente a las Calatravas.
Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.
Un año..... 5,00 pesetas
Número suelto..... 0,05
Pago adelantado

Mañanas democráticas

Entre las manifestaciones que a raíz de solucionarse la huelga ferroviaria se hicieron en documentos y notas oficiales, de cuya autenticidad nadie ha dudado, y el contenido de los proyectos de ley que ayer se leyeron en la Cámara baja, no existe, como debería existir, la relación de causa a efecto. De lo que se trató en las conversaciones de Barcelona y de Madrid, no se habla apenas, o se habla muy indirectamente en los dichos proyectos. Claro que van a examinarse los Estatutos de las Empresas, y que pueden asimismo examinarse y revisarse las organizaciones del servicio y del personal, para que luego, las Juntas y Tribunales que se crean, acuerden en materia de salario y de jornada; pero, eso es, a lo sumo, herir; mas de ninguna manera abordar concretamente el problema. Para considerarse defraudados, tienen los obreros sobradísima razón.

No me sorprende, pues, que éstos se muestren irritados y que algunos propendan a la violencia. La formalidad debe acompañar siempre a los gobernantes, y desgraciadamente no es esa la compañía que se procura el Gobierno. Para éste, lo que importa es salir del atasco, sea como quiera, incluso prometiendo la luna y el sol.... luego se lleva las palabras al aire. No es éste de los obreros el primer caso de informalidad. En documento semejante ha hablado, no há mucho, de otra, tanto o más grave, el venerable Arzobispo de Zaragoza. Una vez que el señor Canalejas se va fuera del pozo, todo lo olvida. Para tratar con él será preciso que levante acta de lo acordado un Notario.

No se explicaban los católicos como pudo pasar en la Alta Cámara la ley del *Condado*. Aun sin explicárselo, observaron todos una actitud irreplicable. Era lo procedente, cuando no habían puesto a la votación de aquella, extrema resistencia, lo que en el orden religioso representaba la autoridad. El Sr. Canalejas se comprometió entonces a concordar con Roma la ley de Asociaciones. Y el Gobierno ha pasado por encima de su palabra.

No igual, pero análoga jugarreta, acaba de hacerles ahora a los ferroviarios. Los proyectos de ley leídos son expedientes dilatorios, mañanas que emplea la habilidad para escaquear o no servir la justicia, ó para dejar á otros el compromiso y las consecuencias de la resolución. Cuando estos hombres salgan del Poder, dejándolo todo comprometido, quienes les sucedan, tendrán que declarar que aceptan la herencia á beneficio de inventario. Razón tuvo quien dijo que, en estos tiempos, no se tiene un concepto muy claro de la dignidad del Poder.

Miguel Peñarón.

INSTITUCIONES OBRERAS

Camino de Bélgica.

Conserváramos la grata visión de un centro de actividad editorial tan conocido como el de la *Acción Popular*, cuando emprendimos el viaje á la nación vecina.

¡Bélgica! Grandísimos eran nuestros deseos de conocerle, de inquirir en sus instituciones, de estudiar en sus sindicatos, de aprender el secreto de una propaganda fructífera en los secretariados de obras, de buscar

por doquiera en el vasto laboratorio social que constituye con su legislación y sus obras esta nación privilegiada.

Tres hechos recientes hacían agrandarla en sus proporciones á nuestros ojos. Las elecciones *prudhomales*, la magnífica victoria electoral de Junio y el primer Congreso Nacional de los Sindicatos Cristianos belgas celebrado en Malinas.

Además, sin contar el numeroso ejército de hombres de acción, de un clero desinteresado, de una juventud que ha entrado resueltamente por el camino de la acción social, de los propagandistas obreros, inteligentes y abnegados, hay allí hombres de capacidad extraordinaria que ejercen un entusiasmo apostolado social y que tienen una influencia decisiva en su patria, como A. Verhaegen, Presidente de la *Liga Democrática Belga*, el abate Vossen, alma del *Secretariado de Obras Sociales de Bruselas*; Arendt, propagandista inimitable, y la figura culminante del catolicismo social belga, el famoso dominico, el fraile obrero P. Rutten, á quien nosotros, los sindicalistas valencianos, tanto respetamos y queremos.

En fin, camino de Bélgica, era, á mi ver, ir por el camino de la Meca de nuestros anhelos proletarios; era estudiar en sus detalles una organización triunfadora, cobijando en su seno á la parte más sana de los obreros industriales, y coronada por la cruz; la cruz, símbolo augusto de fraternidad cristiana, centro á donde se dirigen nuestras miradas y fuentes inabarcable de energías, de estímulos al sacrificio, de celo apostólico....

Situación obrera.

Uno de los caracteres predominantes de la moderna grande industria, de las explotaciones mineras, de las empresas de deportes, es que ha hecho surgir idénticas ó parecidas necesidades entre los obreros de las distintas naciones.

Los conflictos económicos tienen un mismo origen en todas partes, y por consiguiente, para prevenirlos, conjurarlos ó resolverlos, se tiende á la creación de corporaciones eficaces, cuyo funcionamiento, teniendo en cuenta las circunstancias de localidad, es parecido en Bélgica como Alemania, en Italia ó Francia como en nuestra España. Sin embargo, la situación general de los obreros, el grado de bienestar que alcanzan, suele ser muy diferente en una parte que en otra. El concepto de *solidaridad*, extendido por una propaganda constante, arraigado en la masa obrera, es principio fecundo que hace conseguir un esplendor de la vida corporativa, de que es un ejemplo palpable la obra social de previsión, de socorro, de interés de clases, que han sabido elevar con singular acierto los católicos belgas.

Tal vez sea debido á esto una mayor holgura, menos aprendizos angustiosos en las necesidades, un optimismo bienhechor (como todos los optimismos) en el mañana de los obreros belgas.

Su jornal medio es de 25 á 26 francos semanales; el precio de las subsistencias difiere poco del de las nuestras; he aquí algunos: Pan, 38 céntimos kilo; carne, 3 francos kilo; aceite bueno, hasta 3,60 litro (se ha de tener en cuenta que emplean mucho la manteca); patatas de 8 á 10 céntimos kilo; jabón, de 40 hasta 50 céntimos kilo; leche, 22 céntimos litro; azúcar, 60 céntimos kilo.

Las Cooperativas de consumo y, sobre todo, las *Panaderías* coopera-

tivas, han obtenido un verdadero arrigo, siendo excelentes instrumentos, como sabéis, para la mejora indirecta del salario.

Hay un Comité, subvencionado por el Estado, dedicado á la construcción de casas baratas, que lleva construidas 59.850, y según una estadística, existen 100.000 obreros propietarios de sus viviendas, modestas desde luego, pero confortables é higiénicas, con su pedazo de jardín ó pequeño huerto.

Añadid á esto un mutualismo exuberante, y la tutela benéfica del Gobierno para mejorar y estimular la previsión y el ahorro, las tarifas obreras sumamente económicas en los ferrocarriles belgas, y tendréis una idea un poco aproximada de la situación relativamente lionjera de los obreros de aquella nación.

¡Cuánto camino á recorrer para aproximarnos siquiera un poco á esa obra inmensa que está llevando á cabo, á la par que el espíritu cristiano, el espíritu práctico de esos hombres de acción envidiables!

Francisco Barrachina

Liga Nacional de Defensa del Clero.

Junta Diocesana de Toledo.

Para que lleguen á conocimiento de todos los Sres. Socios los principales acuerdos de la última junta celebrada, se les hace saber:

1.º Que se resolvió, por razones de contabilidad y mayor orden, que todos los Sres. Socios satisfagan sus cuotas respectivas desde el día que ingresaron hasta el fin del año corriente.

2.º Que para más facilidades en el pago de dichas cuotas iré personalmente el cobrador á hacer efectivos las de los Socios que vivan en la capital. En cuanto á los Socios restantes se les descontará en la Habilitación del Culto y Clero.

3.º El Sr. Tesorero extenderá dos recibos á cada uno de los Socios que ingresasen antes del 1.º de Julio del corriente. En el primero de dichos recibos, importante 1,50 pesetas, se acreditarán las cuotas mensuales (0,25 cada una), correspondientes á los meses de Julio á Diciembre de 1912, las cuales cuotas son, según Reglamento, para la Junta Diocesana.

En el segundo recibo se acreditarán las cuotas correspondientes á los meses anteriores. Estas cuotas deben ser, según Reglamento, para la Junta Central, á la cual se encargará de remitirlas esta Junta Diocesana en obsequio á los Sres. Socios de la Diócesis.

Si por acaso, algún Socio prefiriera remitirlas directamente á Madrid, puede sin inconveniente hacerlo, y, en tal caso, queda naturalmente dispensado de hacer efectivo el segundo de los mencionados recibos.

4.º Como fácilmente se desprende de lo dicho, la cuota mensual obligatoria para cada Socio de los actuales, es la de 0,25 pesetas. Esto, no obstante, puede el Socio que guste satisfacer mayor cuota ó añadir á la reglamentaria el donativo que su caridad le dicte.

5.º Si alguno de los Sres. Socios estimase oportuno hacer alguna observación, dispuesta está la Junta á escucharle gustosa y complacerle en lo que pueda.

Un libro de Gómez Carrillo criticado por «López Mejilla».

El divino cuento de hadas.

Así llama nuestro autor, en las últimas páginas de su libro, á la vida, ó á lo menos, á la infancia de Jesucristo. ¿Qué quiere dar á entender? ¿El encanto sobrehumano del Evangelio? ¿El carácter legendario de las narraciones?

Difícil es averiguarlo; porque sus ideas se contradicen maravillosamente.

Unas veces trata de fantásticos á los Evangelistas y les acusa de falsedad; otras admite como auténticas anécdotas que, de no traerlas el Evangelio, consideraría como apócrifas.

Ahora sonríe desdenosamente ante el milagro; ahora ensalza la divina facilidad con que Jesucristo sanaba enfermos y resucitaba muertos.

Aquí nos dice que Jesús es «más santo que un Dios» (!) y allá nos asegura que llevaba una «vida regocijada».

Lo cierto es que si el Sr. Carrillo admite que Jesucristo es Dios, admite en él demasiadas cosas incompatibles con la divinidad. El padecer escorbuto, el ser atormentado por la incertidumbre, el dudar de su misión celestial, son imperfecciones que repugnan á Dios, aunque Dios, por un prodigio de amor, sea también hombre.

Pero no quiero ser malicioso. No quiero pensar mal del Sr. Carrillo. Quiero suponer que al hablar del «divino cuento de hadas» sólo ha querido expresar el carácter conmovedor de los relatos evangélicos. Disculpo la frase y alabo la intención.

Nada ciertamente más enconador y divino que aquel instante, digno de la eternidad, en que allí en Belén, un Dios, revestido de la debilidad y de la ternura de un niño, fué reclinado sobre unas pajas, asperas, inclementes.... Su divino atractivo se va difundiendo, como aroma precioso, de año en año, de siglo en siglo, y todavía, cuando en los meses de invierno, lluviosos y tristes, recordamos la divina escena, parecemos que fué ayer mismo, cuando por primera vez la grata belemítica escuchó los quedos suspiros del Niño-Dios.

Después, treinta años de vida oculta, de virtudes humildes, de duro trabajo silencioso....

Luego, el «divino cuento» comienza á desenvolverse en toda su gradiosidad infinita. Las fronteras palestinianas son ya demasiado estrechas para contener la gloria de Jesús. Las eperepicias divinas de su vida, sus milagros, su doctrina, á la par sencilla y sublime, han conquistado millares de corazones. Entre las montañas de Galilea, y á la vera del mar de Tiberiades van cayendo con suavidad armoniosa las palabras de Dios, la doctrina de un nuevo reino que pronto tendrá por confines los del mundo.

Un día sobre el Gólgota se levanta una cruz; y sobre ella es clavado el Nazareno; gozamos al desenlace del drama; No, estamos solamente al final del primer acto.

El «divino cuento» continúa desenvolviéndose. Unos pecadores prosiguen la obra del Maestro. El escenario es ya todo el mundo; la lucha, titánica. Roma es ya cristiana; los sabios, también cristianos; el pueblo, sobre todo el pueblo á quien la doctrina del Nazareno ha enseñado cuánto vale, también es cristiano.

Un mundo quedó sepultado entre sus propias miserias; otro mundo nuevo ha nacido entre las ruinas; un mundo más santo, más justo, más civilizado, porque

sobre él ha caído un rocío más fecundo que el rocío que desciende sobre la montaña de Sión; la sangre de aquel niño que, un una noche de invierno, sobre la cual una luna de plata enviaba claridades virginales, vino á la tierra en la soledad de una gruta....

¡Oh divina historia del divino Jesús! ¡Que tú continúes siendo regla de vida para las generaciones futuras, como lo has sido para las generaciones pasadas!

Que en tí aprendan los hombres, hoy más que nunca atormentados por la sed de oro y por la sed de placeres; hoy más que nunca escarmentados por doctrinas que convierten la vida en un lodazal, y al hombre en un animal que habla, cuál es el verdadero camino que les lleva á la felicidad.

Porque tú, solamente tú, eres

EL CAMINO, LA VERDAD Y LA VIDA.

La Aliseda

En Santa Elena (provincia de Jaén)

Agua asodada las más ricas de España y Estación climatológica de montaña.

Curación radical de los estorvos de las vías respiratorias y de los producidos á la tuberculosis pulmonar, según lo acredita la diaria observación en numerosos enfermos. Asimismo se curan rápidamente las anemias y todos los estados de debilidad y decadencia orgánica. Instalación hidrológica modelo. Inmejorable servicio de fonda.

Temporada de otoño la más recomendada, de 1.º de Septiembre á 15 de Noviembre.

Coches fijos á la llegada de los trenes mixtos en la Estación de Santa Elena, y previo aviso coches á la llegada del expreso de día de Sevilla á Madrid, lunes, miércoles y viernes, y de Madrid á Sevilla, martes, jueves y sábados, así como á las demás trenes. Todos tienen de parada cinco minutos en Santa Elena.

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

(FUNDADA LA REPUBLICA DE LA LITUAL A LA ESTACION)

El domingo 20, habrá una depresión en el Mediterráneo, y otra en las Islas Británicas y mar del Norte. Mejorará el estado atmosférico de la Península, y solamente se registrarán algunas lluvias ó tormentas en las regiones vecinas á dicho mar Mediterráneo y en el NO., con vientos de distinta dirección.

Del 21 al 22, evolucionará en el Mediterráneo y Argelia un núcleo de fuerzas que causará lluvias en Levante, con vientos de entre NO y NE.

Las bajas presiones mediterráneas se alejarán por Túnez el miércoles 23, pero otra depresión de los parajes de Madera avanzará hacia nuestro SO. y el Estrecho. Por la influencia de esta depresión se producirán lluvias en Andalucía, desde donde se extenderán un tanto hasta Levante, con vientos de entre N y E.

El jueves 24, se hallará en Argelia la depresión del Estrecho, y ocasionará lluvias en Levante, con vientos también de entre N y E.

Se apartará de nosotros, por Túnez, la depresión argelina el viernes 25, y mejorará la situación en Levante.

Del 26 al 27, seguirá dominando el buen tiempo en la Península, y